

vida nacional

MARZO 1973

POLITICA

EL MENSAJE DEL PRESIDENTE AL CONGRESO

El 2 de marzo se instaló el Congreso en su último año de esta legislatura. Fueron reelectos los presidentes de ambas cámaras: José A. Pérez Díaz (COPEI) y Antonio Leidénz (AD). El Dr. Pérez Díaz completa así todo el período constitucional como Presidente del Congreso.

El lunes 12, el Presidente de la República presentó su mensaje anual al Congreso. En él destacó los aspectos económicos, sociales y políticos más positivos ocurridos en el año 1972.

La proyección nacional hacia el exterior con una imagen nueva y dinámica basada en el pluralismo ideológico, éxito indudable del actual gobierno, fue resaltada desde el comienzo del mensaje y salpicada a lo largo del discurso (Viaje del Presidente, ingreso en el pacto subregional Andino, referencia a la denuncia del Tratado Comercial con los Estados Unidos...)

La impresión del Presidente sobre la marcha de la economía del país fue francamente optimista. Dió cifras, resultados y proyectos que pretendían enmarcarse dentro de un concepto dinámico y coherente de la economía. Parecía enfrentarse a los ataques, a menudo injustificados, de la oposición en este año electoral.

El PTB creció aproximadamente en un 10,5% a los precios actuales con relación a 1971 y en un 4,4% sobre los precios de 1968. Excluidos el petróleo y la minería el crecimiento (precios 1968) fue del 7%. En su mensaje no dejó de señalar el crecimiento de los sectores donde había sido más elevado.

El ingreso p.c. se ha colocado ya en 1.236 dólares, el más alto de A.L. y un 28% superior al de 1968. Recorrió el Presidente los diversos indicadores económicos y monetarios (revaluación moderada, reservas internacionales, alta liquidez, ley de mercado de capitales, activos de la Banca Comercial, su movimiento contable, creación de nuevos bancos...) y la política económica seguida (reforma arancelaria, conquista de mercados externos, política de precios, política petrolera, productividad agrícola, obras de infraestructura y servicios...).

En el aspecto social y cultural hizo una descripción menos extensa y compleja que en lo económico.

La redistribución del ingreso la describió mediante los 1292 nuevos contratos

colectivos de trabajo, la fijación de salarios mínimos y rubros generales del gasto público.

En cuanto a política laboral dió el dato de 116.000 nuevos puestos de trabajo, de una tasa de desempleo del 6,3% con la esperanza que en el próximo período nos encontremos a nivel de pleno empleo o muy cercanos. La estabilidad del trabajo se ha manifestado en el avance del proceso iniciado con la Ley de Carrera Administrativa. De 150.000 funcionarios solamente han sido despedidos 700 (menos del 0,5%), después de la comprobación de sus faltas graves, mediante la respectiva tramitación legal.

Los aumentos cuantitativos de nuestra población escolar así como la puesta en marcha del ciclo diversificado y la creación de nuevos centros de educación superior fueron desgranados por el Dr. Caldera. El presupuesto del Ministerio de Educación es el más elevado de cualquier Despacho y más de la quinta parte del Gasto Nacional, exceptuando el situado nacional.

El costo de la vida fue enfocado por el Presidente con marcada tendencia a disminuir la responsabilidad del Gobierno en el proceso inflacionario. Las causas de presión sobre el aumento de los precios serían "el propio auge económico, la gran liquidez monetaria, la atención creciente a las aspiraciones de los trabajadores y sobre todo el encarecimiento del componente externo...; la propaganda que se hace —aun con la mejor intención— a través de los medios de comunicación social contribuye a aumentar esa presión que exige del país entero una estrategia y la firmeza necesaria para evitar una espiral inflacionaria".

Para la contención del alza de precios se indican en el mensaje elementos anti-inflacionarios como el aumento de bienes y servicios al alcance de la población que compensa las disponibilidades monetarias y el aumento de los depósitos de ahorro. Aparte de estos elementos anti-inflacionarios el Gobierno ha procurado estar vigilante especialmente a nivel de productores y mayoristas, donde es más controlable que a nivel de detallistas.

La construcción y las obras públicas han tenido un gran auge. Son innumerables las obras inauguradas o en construcción que el Primer Magistrado ha citado en su discurso.

Otros aspectos de interés del mensaje fueron la afirmación del proceso de regionalización (señalando el avance de los estudios para la creación de la Zona

Franca de Paraguaná), el proceso de urbanización (la población urbana ha subido al 75,5%, la construcción de la ciudad Diego de Losada en los Valles del Tuy, y la programación de otra, Francisco Fajardo en Guarenas-Guatire, ambas con el fin de descongestionar Caracas...).

El mensaje ha tenido menos resonancia que otros años en la opinión pública. Quizás se deba a la ausencia de crítica. Demasiado insistente en los aspectos luminosos de la economía, poco receptivo para captar sus sombras. La conciencia de las gentes no parece constar como supuesto evidente la bondad del sistema socio-económico. Las estadísticas globalizadas suelen encubrir las características cualitativas de la realidad que intentan reflejar. Hay quienes ponen en duda ciertas cifras e interpretaciones expresadas en el mensaje presidencial.

COPEI LEVANTA A JOVITO

El domingo 1º de abril el X Congreso Nacional de URD proclamó por unanimidad la Candidatura Presidencial de su Secretario General Dr. Jóvito Villalba. Es el séptimo candidato proclamado.

Todo el mes de marzo estuvimos escuchando una voz misteriosa en "off" que decía a través de carteles y páginas pagadas "Jóvito levántate". Un prestigioso y sibilino columnista pro-copeyano orientaba inusitadas oleadas de incienso hacia el veterano líder. Los verdes necesitaban a Jóvito para frenar el éxodo de urredistas hacia Carlos Andrés y disipar toda posibilidad de alianza con AD. COPEI pidió muy poco, nada: que URD sea, que no se diluya, que no sea engullido por los blancos. Por ahora basta esto. Montiel Ortega vió la salvación para sí y para el partido. Con AD nunca.

Como dijimos en la vida nacional de enero URD se preparaba ya entonces a lanzar la candidatura de Jóvito para salvar la existencia. En el X Congreso no ocurrió nada imprevisto.

El Dr. Jóvito Villalba a sus 65 años es compañero inseparable de la democracia venezolana, aunque sin fortuna. Primer orador indiscutible en las gloriosas jornadas estudiantiles de febrero de 1928, tuvo en sus manos el anti-poder capaz de derribar al Presidente López Contreras en febrero de 1936. De nuevo en 1952 no supo rematar la faena del triunfo obtenido frente al dictador Pérez Jiménez en las elecciones a la Asamblea Constituyente. El ganador salió al exilio. Tiene en su haber 7 años de cárcel y 10 de destierro.

Experto en utilizar fuerzas ajenas: las de AD en 1952, las de Larrazábal cuya candidatura apoyó en 1958, y las que logró despertar en 1968 el Dr. Burelli Rivas. Pensó surgir en 1973 como el gran campeón de la Unidad Popular, pero Paz le ganó la partida.

Hoy URD es un partido en merma, pero los dos grandes partidos están dispuestos a pagar un alto precio a cualquiera que pueda ofrecer cien mil votos. Y Jóvito sabe el papel decisivo que puede jugar. Por ahora el maestro tratará de recoger el partido en torno a su candidatura. Después vendrán las ofertas y las demandas.

Del Congreso salió el Dr. Leonardo Montiel Ortega, decidido antiadeco, como presidente de la campaña electoral. COPEI sonríe...

HABILITACION DEL MIR

El Presidente Caldera en rueda de prensa del 29 de marzo anunció la suspensión de la inhabilitación que pesaba sobre el Movimiento de Izquierda Revolucionaria, MIR, desde 1963.

El MIR surgió como vigoroso movimiento juvenil-estudiantil en 1960 al separarse Domingo Alberto Rangel y un grupo de dirigentes con el grueso de las fuerzas juveniles de AD. La política de derechización del gobierno de Betancourt y el entusiasmo de los marxistas por la vía cubana provocó la división: Al poco tiempo emprendían la lucha armada. Después vino la inhabilitación, la cárcel de los dirigentes y la derrota de la guerrilla. Todo esto produjo el debilitamiento y las múltiples subdivisiones del MIR al igual que del resto de la izquierda marxista. Algunos sub-grupos persisten en la lucha armada. Otros han vuelto a AD. La mayoría ha sucumbido al desaliento. Separado Domingo Alberto Rangel, el MIR se man-

tiene como grupo reducido comandado por Simón Sáez Mérida y Américo Martín. Han mantenido una notable actividad con la publicación de la revista "Al Margen", el "Boletín Obrero" y el cuaderno de estudio "Contraste".

Han mostrado menos interés electoral que el MAS. De éste les separan diferencias ideológicas, personales, y tácticas. Mantienen una línea más claramente clacista-obrerista que el MAS. Intentan aprovechar la coyuntura electoral no para sacar diputados sino para "movilizar las masas", agudizar las luchas obreras. Esto hace que la suspensión de la inhabilitación parecía más deseada por el Gobierno que por el propio MIR. El Gobierno estaba ansioso de demostrar que ha completado con éxito la política de pacificación.

En cuanto al apoyo de las candidaturas el MIR duda entre Paz Galarraga y José Vicente Rangel. Lo lógico sería que apoyaran a éste, pero el predominio del MAS en el apoyo de esta candidatura no es de su agrado. En todo caso, a pesar de la talla intelectual de algunos de sus dirigentes, están todavía lejos de la capacidad efectiva de movilización popular y han perdido la antigua fuerza estudiantil.

LAS ISLAS MIRAN AL CONTINENTE

Las islas del mar de las Antillas siempre han estado frente a nuestras costas. Geográficamente casi a un tiro de piedra y sin embargo, muy alejadas política y culturalmente. Su historia es novelesca. Base del descubrimiento del continente, fondo de corsarios, colonias de países europeos culturalmente alejados del proceso del resto del continente, refugio de políticos y obispos venezolanos exilados, base de operaciones de varios hechos históricos de nuestra patria... Hoy están en

búsqueda de su propia identidad autónoma.

Dos ilustres representantes nos han visitado. El señor R. J. Isa, Ministro Presidente de las Antillas Neerlandesas y el señor Michael Manley, Primer Ministro de Jamaica. Es lógico que conforme van rompiendo los lazos coloniales con Europa, dirijan la mirada al medio natural donde están sus raíces. Por otra parte, son para Venezuela su prolongación natural.

No hay duda que la política internacional del Presidente Caldera en manos del Canciller Calvani ha facilitado este mutuo reencuentro. El momento es también oportuno. Tenemos una Filosofía internacionalista, proclamada por el Presidente Caldera en su visita a los países del sur, basada en lazos de solidaridad dentro del respeto a un pluralismo ideológico y una doctrina expuesta por el Dr. Calvani en diversas reuniones internacionales. Quedarían por establecer los medios operativos concretos.

En estas visitas se han tomado algunas medidas: facilidades de comunicación (ferry entre Venezuela, Curaçao y Aruba), eliminación del 30% antillano (gravamen especial impuesto por Venezuela a los productores antillanos), acuerdos culturales y proyectos de desarrollo a base de empresas mixtas. Son los primeros lazos que tendrán que ir fortaleciéndose en el futuro. Ambas visitas dejaron una semilla promisoriosa.

Venezuela está acertando en su política exterior. El pacto sub-regional Andino es una buena base de seguridad creadora por el Occidente; los recientes convenios con las islas de las Antillas tienden a garantizar relaciones de amistad y cooperación con los países integrantes del "mare nostrum". Del fortalecimiento de estos vínculos depende, en gran parte, el futuro de todos.

ECONOMIA

DEVALUACION DEL PETROLEO

Casi el 100% de nuestras exportaciones las efectuamos en dólares. Estos dólares que ingresan al Banco Central de Venezuela, a partir del 12 de febrero sufren una devaluación del 10%, una pérdida de poder adquisitivo internacional equivalente.

Una semana más tarde de la medida monetaria norteamericana, Venezuela modificó el tipo de cambio del bolívar frente al dólar, elevándolo en un 2,3%. La diferencia (7,7%) estimó el Gobierno ve-

nezolano que podía compensarla con la fijación de nuevos valores petroleros de exportación.

Sin embargo, este planteamiento del problema en términos monetarios se presta a confusión. Si por ejemplo nosotros estamos exportando un millón de barriles diarios a USA y percibimos tres millones de dólares el día antes de la devaluación, al día siguiente recibimos de hecho 2.700.000 dólares de los de antes. La diferencia compensatoria verdadera se situaría en un monto de 300.000 dólares (10%). Por un millón de barriles de petróleo, 3.300.000 dólares. El dólar de los de ahora vale menos pero no el petróleo.

Con la revaluación del bolívar respecto al dólar en un 2,3%, los valores de exportación fijados anteriormente en bolívares suben automáticamente en esa proporción en su poder adquisitivo de dólares. Por tanto, los nuevos valores han de compensar ciertamente el 7,7% pero sobre su base anterior EN BOLIVARES. De lo contrario, se producirá un deterioro en los términos de intercambio.

La gravedad de los principales crudos exportados oscila entre 18 y 34 grados API. Podemos establecer una comparación entre los precios fijados para el 1 de enero de 1973 y los nuevos del 13 de marzo. Veamos a título de muestra los siguientes:

MUESTRA COMPARATIVA DE VALORES DE LOS CRUDOS DE MAYOR SIGNIFICACION EXPORTADORA

Gravedad API	1-1-73 Bs./m ³	13-3-73 Bs./m ³	Diferencia Bs./m ³	Proyección 7,7% - Bs./m ³	Diferencia Bs./m ³
18	76,4351	80,9422	4,5071	5,8855	(-) 1,3784
22	79,5292	84,7462	5,2170	6,1237	(-) 0,9067
24	81,1249	86,6483	5,5234	6,2466	(-) 0,7232
32	87,8242	95,7173	7,8931	6,7624	(+) 1,1307
34	89,6255	98,2718	8,6463	6,9011	(+) 1,7452

La nueva fijación devalúa los crudos de menos de 29 grados API y revalúa los de 29 y más grados API. Como la gravedad

promedio ponderada de los crudos exportados por Venezuela se encuentra en unos 25 grados API, la consecuencia será de

una pérdida de su poder adquisitivo promedio.

Y ahora, observemos la muestra de productos

MUESTRA COMPARATIVA DE VALORES DE PRODUCTOS DE GRAN SIGNIFICACION EXPORTADORA

Productos	1-1-73 Bs./m ³	13-3-73 Bs./m ³	Diferencia Bs./m ³	Proyección 7,7% - Bs./m ³	Diferencia Bs./m ³
Fuel Oil Pesado	71,4018	74,4964	3,0946	5,4979	(-) 2,4033
Fuel Oil Bajo Azufre	107,4273	115,6121	8,1848	8,2719	(-) 0,0871
Naftas	78,6772	91,1551	12,4779	14,3300	(-) 1,8521
Diesel Oil	112,2415	122,8266	10,5851	8,6425	(+) 1,9426

El fuel oil pesado constituye el producto de mayor volumen exportable. El diesel oil no alcanza el 8%. La pérdida de poder adquisitivo aparece clara.

En la presentación de los nuevos valores, el Ministro de Minas e Hidrocarburos declaró: "La fijación de los precios, en este caso, se llevó a cabo luego de un largo y laborioso trabajo técnico, que ha tomado en cuenta el origen de nuestras importaciones así como los precios reales que están pagando los consumidores luego de haberse operado la devaluación del dólar norteamericano, es decir, hemos tomado en cuenta todos estos factores que entran en juego distinguiendo los diferentes crudos y los diferentes productos". ... "El aumento en promedio que se ha efectuado es de 27 y medio centavos de dólar por barril, que viene siendo el promedio entre crudo y productos, el promedio total. Eso significa un aumento de 8,83%, respecto a los valores vigentes desde el 1 de enero de 1973, de acuerdo y según la estructura de exportación que se consideró para la Ley de Presupuesto".

El lector podrá captar que la confusión está en la base de ese 8,83%. Si los precios-base (1 enero 1973) se toman en bolívares, un 7,7% de aumento hubiera compensado la devaluación del dólar. Si los precios-base se toman en dólares, un 8,83% no es suficiente para restablecer la situación. Un 10% era lo correcto, si correctos habían sido los precios fijados para el 1 de enero.

La debilidad del poder real de fijación de los valores petroleros de exportación por parte de Venezuela reside fundamentalmente en su tendencia exagerada al gasto. La urgencia de mayores ingresos fiscales fuerza al Gobierno a bajar los precios petroleros de mayor incidencia en el volumen de exportación. Un laborioso trabajo técnico acompaña a la revisión

con el fin de que los precios no traspasen la llamada "línea de competitividad". De esta forma el Gobierno pretende no desanimar la producción y ajustar los precios al máximo, siempre conforme al criterio de la susodicha competitividad.

Esta posición no es compartida por el Dr. Juan Pablo Pérez Alfonzo, quien esta vez reunió una rueda de prensa después de que el Gobierno estableciera los nuevos precios. "Lo que se ha hecho es desvalorizar nuevamente el petróleo venezolano, para ver si se facilita la producción. Esta es la única explicación que yo encuentro a lo que ha ocurrido".

Y, luego de su análisis, no escatimó su elogio a la reciente declaración del Ministro Pérez La Salvia en Viena (Austria). El Ministro afirmó que "los países petroleros deben reservar sus recursos de hidrocarburos para atender las necesidades de su propio desarrollo, y pedir a los países industrializados que busquen otras fuentes de energía". Es curioso —dijo Pérez Alfonzo— ver cómo frente a esta demostración de firmeza en Viena, Venezuela devalúa los precios de su petróleo.

La preocupación dominante del Dr. Pérez Alfonzo es el despilfarro, la indigestión de capital. En la situación actual de Venezuela —sostiene él— lo aconsejable no es buscar y producir más petróleo. "Como no nos hemos preparado para la inversión adecuada del capital proveniente de la venta del petróleo, y tenemos que gastar esa moneda donde nos la reciban, viene entonces la importación de todo lo superfluo para cuyo consumo se nos ha creado cierta ansiedad, es decir, el despilfarro"... "Creo que produciendo dos millones de barriles diarios, estaríamos en lo aconsejable, tanto más que para 1980 Venezuela estará consumiendo 809 mil barriles diarios. Por eso, no obstante haber sido el padre de los contratos de servi-

cio, me volví contra ellos, porque no soy partidario de una mayor producción, lo que equivaldría a una mayor exportación, a más capital y a aumentar el despilfarro indolente".

Las compañías petroleras que operan en el país no han reaccionado negativamente ante los nuevos valores de exportación y hasta el momento no han tenido dificultades en colocar el petróleo venezolano en sus principales mercados. Para abril está convocada la OPEP que decidirá en Beirut sobre la compensación total de la devaluación del dólar.

IGLESIA

NUEVO OBISPO

El P. Rosalio Castillo Lara ha sido elegido por el Papa para Obispo Auxiliar, con derecho a sucesión, de Trujillo. Nació en San Casimiro (Edo. Aragua) hace 50 años. En 1940 se hizo salesiano. Estudió filosofía y teología en Colombia y Derecho Canónico en Turín. Profesor de Derecho Canónico en Turín y Roma, Inspector Provincial de la Inspectoría Salesiana en Venezuela, Miembro del Consejo Superior de la Congregación Salesiana en Turín, Superior Regional de las Inspectorías Salesianas en América Latina y últimamente, de nuevo, Miembro del Consejo Superior en Roma. Son amplias credenciales de servicio en la benemérita Sociedad de Don Bosco.

Desde estas páginas de SIC, que sabemos que él ha seguido leyendo con interés desde Turín y Roma, le enviamos nuestro saludo y felicitación, que hacemos extensiva a la Diócesis de Trujillo. Y a Mons. Rojas Chaparro, a quien el nuevo Obispo viene a ayudar, nuestros deseos por su pronto y total restablecimiento.